

# LA SITUACION POLITICA

## Las elecciones se celebrarán el 1.º de junio

### EL PROCEDER DE UN GOBERNADOR :

La mejor réplica que han podido tener quienes propalan impresiones tendenciosas en el sentido de estar inminente una inteligencia entre los Sres. Maura y Dato, se encuentra en la conducta del Gobierno en la provincia de Orense, en donde se utilizan procedimientos que se creían ya archivados, para destruir la organización política del conde de Bugallal, prestigiosa personalidad del partido conservador y uno de los que públicamente, antes de la reunión de ex ministros, se ha mostrado francamente contrario a la unión de conservadores y mauristas en estos instantes.

En el Congreso fueron conocidos muy a última hora de la tarde los telegramas dando cuenta de lo hecho por el gobernador de Orense, al mismo tiempo que se hacía público que a tales recursos se acudía a beneficio, en su día, de persona que ocupa cargo de la mayor confianza cerca del Presidente del Consejo.

### DE GOBERNACION

El Sr. Montes Jovellar ha manifestado que el banquete celebrado ayer en honor de los Sres. Ródenas y Gullón, al que asistieron los ministros de Hacienda y Gobernación, había tenido bastante importancia.

De provincias no se habla recibido en Gobernación ningún telegrama de interés.

### REGRESO DE LERROUX :

Esta mañana ha llegado a Madrid el señor Lerroux.

### EN LA PRESIDENCIA.—MANIFESTACIONES DEL SEÑOR MAURA :

El Sr. Maura acudió a despachar con el Rey a la hora ordinaria.

Regresó a la Presidencia a las doce y media, recibiendo las visitas de diferentes personalidades a quienes tenía citadas, entre ellas al Sr. Junoy.

Los periodistas tuvieron ocasión de hablar brevemente con el jefe del Gobierno.

El Sr. Maura les manifestó que había puesto a la firma regía un decreto, por virtud del cual la suspensión o inspección de las sentencias dictadas por la Sala de lo Contencioso del Supremo, cuando el Gobierno aprecie que existe alguna de las cuatro causas autorizadas por el art. 84, reformado por la ley de 22 de junio de 1894, será acordada siempre sin contradecir, censurar ni revisar los fundamentos que haya expuesto el Tribunal sentenciador y respetando el derecho que ésta haya declarado, a los fines previstos en el párrafo 4.º de dicho artículo.

Dijo, además, que hoy no habría Consejo de ministros, ni creía que tampoco hubiese mañana, salvo que algún ministro lo pidiera para algún asunto de verdadero interés y de momento.

Rectificó del modo más terminante lo aco- gido por algunos periódicos en el sentido de que las elecciones fueran a sufrir un aplazamiento.

«Las elecciones de diputados—terminó diciendo el Sr. Maura—se celebrarán el 1.º de junio, tal como está acordado por el Gobierno, a menos que se hundiera el Mundo.»

### LOS DEMOCRATAS

A las once de la mañana se han reunido en el domicilio del marqués de Alhucemas los ex ministros señores duque de Almodóvar del Valle, Arias Miranda, Villanueva, Salvador, Eguiluz, Ruiz Valarín, Pidal, Silvela, Navarro Reverter, Rodríguez, Francos Rodríguez, Garnica, Suárez Inclán, Alvarado, conde de Sagasta y Groizard.

El conde de Caralt, que se encuentra en Barcelona; el Sr. Santa María de Paredes, que está enfermo, y el general Aznar, que está en Alhama, han enviado su adhesión y representación al marqués de Alhucemas.

La reunión terminó a las dos de la tarde, facilitándose la nota oficiosa siguiente:

«Reunidos en casa del señor marqués de Alhucemas los Sres. Groizard, Villanueva, Navarro Reverter, Salvador (D. Amós), Eguiluz, Rodríguez, Pidal, Suárez Inclán, Alvarado, Arias de Miranda, Ruiz Valarín, conde de Sagasta, duque de Almodóvar, Francos Rodríguez, Silvela y Garnica, habiéndose hecho representar los señores general Aznar, Santa María de Paredes y Caralt, y después de una exposición de hechos llevada a efecto por el marqués de Alhucemas, todos los reunidos expresaron su parecer, mostrándose unánimes en la apreciación de las graves circunstancias actuales y en otorgar a su jefe un amplio voto de confianza, condensando la apreciación del momento en las siguientes conclusiones:

«Declarar que las Cortes disueltas nacieron por voluntad de los electores, la voluntad de los cuales no se perturbó ni con influjo ni con presiones del Poder público, como pueden acreditarlo los diversos factores políticos que integran aquel Gobierno, y especialmente el entonces ministro de la Gobernación, hoy de Gracia y Justicia, escogido expresamente por el señor marqués de Alhucemas para presidir las elecciones, no sólo por sus cualidades intelectuales, sino por su neutralidad y rectitud, bien notorias.

«Que el partido democrático prestó siempre su concurso a los sucesivos Gobiernos, sin condiciones ni flaquezas, por lo cual estima que las Cortes disueltas, convenientemente utilizadas según su especial estructura y composición, libérrima, podían haber prestado años servicios eminentes al país, aunque no al derocho particularismo de algunos de sus hombres públicos.

«Que el partido democrático ratifica con entusiasmo la frase feliz de su jefe, pronunciada en memorable discurso, de que el actual

no es la hora de las derechas», por lo que mantendrá su propia política, acentuadamente democrática y social.

Que con los elementos que integran su organización, va a la lucha el partido democrático, representado principalmente por los que, hasta la disolución de las pasadas Cortes, tuvieron en ellas puestos electivos.

Que sería una ficción la propaganda electoral y los trámites de la lucha sin la plenitud de derechos que otorga la Constitución a candidatos y electores, no debiendo recogerse la oferta de una merced de amplitud otorgada por el Gobierno, sino exigir el restablecimiento de todas las garantías, sin las cuales el voto no puede ser libre, y, por lo tanto, eficaz. La libertad de la tribuna y de la Prensa son recursos indispensables no sólo para la contienda electoral, sino también en las presentes circunstancias para el esclarecimiento, cada día más necesario, de las causas é incidentes de la última crisis, poniendo con ello fin a ataques dirigidos contra organismos fundamentales del país.

De todos estos asuntos y del espíritu que anima al partido democrático, trató su ilustre jefe en la reunión que el próximo domingo, a las once de la mañana, ha de celebrarse en el salón de presupuestos del Senado, y a la cual concurrirán los senadores, ex senadores y ex diputados del partido, que con sólo este aviso se deben dar por invitados.»

### LOS SOCIALISTAS

En la reunión que ayer tarde celebraron los socialistas en casa de Pablo Iglesias, acordaron ir a las elecciones, en vista de que no encontraron favorable acogida su deseo de una abstención de todos los elementos liberales en la contienda.

Esta noche, a las nueve y media, se celebró en el teatro de la Casa del Pueblo una asamblea de la Agrupación Socialista Madrileña, para tratar de las próximas elecciones.

### EL JEFE DE POLICIA DE BARCELONA :

El ministro de la Gobernación ha despachado esta mañana con S. M., poniendo a la firma un decreto nombrando jefe de la Policía de Barcelona al coronel de la Guardia Civil Sr. Caparros.

### INTERESANTES DECLARACIONES DE LERROUX :

Esta tarde hemos hablado brevemente con el Sr. Lerroux.

Este no ha hecho declaraciones nuevamente interesantes.

En cuanto a inteligencias con los elementos liberales, el Sr. Lerroux nos ha declarado que es favorable a ella, pero siempre que sea con carácter general, y enemigo si se trata de hacer fraccionariamente.

Se ha abstenido de cierto juicio en cuanto al porvenir, por estar algún tanto desorientado. Ahora bien; si se realizara la inteligencia a que antes se alude, ya sea para el retraimiento, ya para ir a la lucha, considera tal la situación del Gobierno, como después de un plebiscito que le fuera adverso.

Estas cuestiones las planteará el Sr. Lerroux en la reunión que tiene convocada para mañana, en la que propondrá una declaración para la que se pide previamente la conformidad de otros partidos, solicitando el levantamiento de las garantías constitucionales, y en el caso de que no se acceda a ésta, considerará a las Cortes que se elijan, como facciosas é ilegalmente constituidas.

## Vida deportiva

### HIPICA

#### Copa de S. M. el Rey

Esta prueba atrajo al Hipódromo buen golpe de público, entre el que se contaba Su Majestad D. Alfonso XIII, y los Príncipes don Genaro y D. Raniero.

La copa, que pasará a ser propiedad del jibete que la gane dos años seguidos ó tres alternados, fue ganada en 1916 y 1917 por D. José Alvarez de Bohorques con el caballo «Vendetta», y en 1918 por D. Carlos Gutiérrez Maturana con el caballo «Delicia».

En la prueba hoy corrida había un recorrido durísimo, que constaba de los siguientes obstáculos: berca, un metro; banqueta; barrera de campo, un metro diez centímetros; empalizada, un metro diez centímetros; muro (con «handicap»); «oxer», un metro por uno sesenta; «bullfinch»; barra y seto, un metro veinte centímetros; «brooks», un metro diez; doble paso de camino; ría entre barras, un metro por dos y cerca de un metro.

El tiempo máximo fijado era de tres minutos treinta segundos.

Los premios, además de la copa, eran ocho, que importaban 4.000 pesetas, donados por Sus Majestades D. Alfonso y Doña Victoria, más cuatro lazos.

Fueron ganados:

El primero, por «Ensamble», montado por D. Felipe Gómez Acebo.

Hizo un recorrido, sin falta, en un minuto cuarenta y dos segundos tres quintos.

El segundo, por «Delicia», montado por D. Carlos G. de Maturana.

El tercero, por «Temperala», montado por D. Enrique Varela.

El cuarto, por «Alhovega», montado por D. Carlos López Bourbon.

El quinto, por «Violeta», montado por don José Cavanillas.

El sexto, por «Vendetta», montado por el marqués de Trujillos.

El séptimo, por «Ensamble», montado por D. Eugenio Otero.

Y el octavo, por «Ahésamo», montado por D. Enrique Batilla.

Guzateo lazos: «Alf», montado por el marqués de Trujillos; «Fragata», montado por D. Julio G. Quinzán; «Rossifia», montado

por D. Buenaventura G. Lara, y «Lna», montado por D. Arturo Aparicio.

Tomaron parte en la prueba 61 caballos.

El miércoles, día 7, se correrá la copa del Comité.

### DEPORTES DE INVIERNO

#### Reparto de premios de los concursos del Club Alpino Español :

En el chalet que el Club Alpino Español posee en el puerto de Navacerrada se ha verificado el reparto de premios de las carreras y concursos de skis organizados por esta Sociedad durante la pasada temporada de invierno.

Se repartieron los premios de siete carreras, que fueron en total las celebradas, y entre éstos figuraban valiosísimas copas, objetos de arte y medallas donadas por la Academia de Artillería de Segovia, el Sindicato de Iniciativas del Guadarrama y la Escuela especial de Ingenieros de Montes.

En el acto, al que asistieron más de 300 personas, el elemento femenino estuvo bien representado, figurando entre las señoritas que recordamos las de Gancedo, Posada, Gamero, Asín, Puig, Miranda, Delgado, Altamira, Valentín Gamazo, Caballero, Enterría, Ascarza, Martínez, Vallet, Junquera, Arche, Lana, Somoza y Gamazo, en su mayoría premiadas en los concursos.

Al mismo tiempo fueron repartidos los premios del concurso de carteles convocado por este Club para el anuncio de estas carreras y concursos, y que correspondió a los señores Crooke, Rivacova y Rivas Eulate.

Con esta fiesta termina gloriosamente y a satisfacción de todos los concursantes la temporada de skis de 1918-1919, que por el acuerdo con que ha sido dirigida por la Directiva del Club Alpino Español, merece nuestro aplauso.

### A. S. DE L.

## CASA REAL

Hoy despacharon con el Rey el Presidente del Consejo y los ministros de Hacienda y Gobernación.

Ante el jefe superior de Palacio, marqués de la Torre, juraron hoy el cargo de gentil-hombre de cámara con ejercicio el conde de Cañongo y D. Pedro Jordán de Urries.

El acto se celebró con arreglo a la ceremonia acostumbra.

acompañado del duque de la Torre ha visitado esta mañana a S. M. el Rey el capitán del Ejército italiano Sr. Positano, que ha venido a Madrid en representación de la Casa Ansaldo, comisionado para hacer entrega al Ejército español de un aeroplano de caza, que dicha Casa italiana regala al Estado.

S. M. el Rey acogió muy cariñosamente al capitán Positano, y agradeció el obsequio de la Casa Ansaldo.

Se trata de un aeroplano de 500 caballos de fuerza y puede desarrollar un radio de acción de 1.200 kilómetros.

También cumplimentaron a S. M. el Rey el embajador de los Estados Unidos, Mr. Willar, a quien acompañaba el introductor de embajadores, conde de Velle; el marqués de Senmenat y el general Echagüe.

Los Infantes D. Juan y D. Gonzalo marcharon en automóvil a Aranjuez, donde pasaron el día, acompañados de la marquesa de Salamanca.

Se encuentra en Madrid y ha cumplimentado esta mañana a S. M. el Rey la distinguida dama chilena doña Martina Barrosborgo de Orregoluco, hermana del ministro de Estado de la cultura y progresiva República sudamericana.

La señora del general Montero y su bella hija cumplimentaron a S. M. la Reina doña María Cristina.

### JUVENTUDES HISPANO-AMERICANAS :

#### Conferencia del Sr. Barcia

En el gran patio de cristales del Ayuntamiento, donde había sido colocado en uno de los testeros el estrado, al que servía de fondo un grupo de exploradores con las banderas española y de las Repúblicas sudamericanas, explicó D. Augusto Barcia la conferencia sobre el tema «El Congreso de Juventudes hispanoamericanas».

Presidió el acto el alcalde de Madrid con los ministros de Méjico y Guatemala y los Sres. Rodríguez San Pedro y Toyar.

Asistió todo el Cuerpo diplomático de los países hispanoamericanos, y entre los concurrentes había algunas señoras y señoritas y personalidades políticas.

El Sr. Barcia, desde el estrado presidencial, comenzó su conferencia agradeciendo el honor recibido de los exploradores, que le encargaron de exponer el pensamiento iniciador del primer Congreso de exploradores y Juventudes hispanoamericanas.

Mudió a la labor realizada por los señores Labra, Rodríguez San Pedro y Palomo por una aproximación entre los países iberoamericanos, que de haber estado España vigorosa, espiritual y económicamente, hubiera surgido paralela a otras manifestaciones de espíritu de raza que precedieron a la gran guerra y se han intensificado durante su desarrollo.

Hizo un afinado parangón de la fuerza expansiva española y del temperamento de adaptación de los españoles, con la falta de protección oficial, tan atendida en otros países.

Bosquejó las necesidades a que deberán atender los gobernantes, y terminó con elocuentes párrafos, mostrando confianza en el porvenir de la raza ibérica, que, unida a través del Atlántico en un ideal, habrá de mostrarse pujante en los destinos del Mundo y en los progresos de la civilización.

El Sr. Barcia fué ovacionado en varias ocasiones durante su conferencia y al final de la misma.

## TOROS Y TOREROS

### Estado de Joselito y Belmonte :

El torero de Gelves ha sufrido una nueva cura por el doctor Mascarell. Ha sido tan dolorosa ó más que la que el diestro soportó en la enfermería de la plaza.

El estado del torero mejora, descendiendo la fiebre y volviendo la temperatura casi a la normalidad. Los dolores son hoy un poco más intensos, debido a la cura efectuada.

Belmonte regresará pronto a Madrid, tal vez el jueves, por haber cedido el ataque gripal. Las noticias recibidas recientemente son muy satisfactorias.

### Corrida en Valladolid

El próximo día 13 se verificará en Valladolid una gran corrida de toros, lidiándose seis toros de la ganadería de Trespalacios por las cuadrillas de tres toreros belmontinos: Belmonte el auténtico, el hermano de Belmonte y la sombra de Belmonte, Domingo Gozález (Dominguín).

La corrida ha producido una expectación grande.

### Beceirrada benéfica

El sábado 10 del actual se celebrará en la vecina plaza de Vista Alegre una gran beceirrada a beneficio de los Comedores de Caridad de Alfonso XIII.

Se lidiarán seis beceiros de la ganadería de D. Hedefonso Gómez, actuando de matadores los Sres. Figueroa, Rivas, Jiménez, Paso, Coello y Rico.

Como banderilleros hay anunciados diez y siete aficionados.

Dirigirán la lidia Gaona, Calvache y Pepe Mora.

Gallito y Belmonte están enfermos, y no tomarán parte, como es lógico, a pesar de estar anunciados.

Al benéfico festejo—que empezará a las cuatro y media—están invitados Sus Majestades y Altezas Reales.

Asesoran a la presidencia revisteros taurinos de la Prensa madrileña.

### P. ALVAREZ

### EN JEREZ DE LA FRONTERA

#### Segunda de feria

Jerez, 5.—Se celebra la segunda corrida de feria, con un lleno completo.

Lidiansen seis novillos de Carvajal.

Son los encargados de estoquearlos Carnicerito, Chicuelo y Lagartijo.

### PRIMERO

Carnicerito torea valiente. El toro es manso y lo muletea consintiendo. Lo mata de un pinchazo hondo.

Ovación al diestro, y pitos al ser atrastrado el toro.

### SEGUNDO

Lagartijo lancea movido. El novillo es foguado.

Lagartijo hace una faena sosa. Da un pinchazo y termina con una estocada delantera.

División de opiniones.

### TERCERO

Chicuelo le saluda con unas verónicas colorales.

Salta al ruedo un «capitalista», y es perseguido por los peones, que quieren evitar que toree.

El picador Pedrillo maltrata al «capitalista» con la garrocha.

Chicuelo se encuentra con un manso, que ha sido foguado, y tiene que hacer una faena laboriosa, en la que intercala algunos pases superiores. Da dos pinchazos y media superior. Ovación y las dos orejas.

### QUINTO

Lagartijo lancea vulgarmente.

Coloca dos pares dobles. Hace una faena breve para una estocada delantera.

### SEXTO

Chicuelo veroniqua de modo superior.

Luego muletea solo muy cerca y atiza tres medias estocadas, todas ellas buenas.

Ovación y salida en hombros.

### EN PUERTOLLANO

Puertollano, 6.—Los novillos de Salazar cumplieron.

Salvador Freg levantó aplausos toreando de capa: hizo quites bonitos y muleteo admirablemente. Dió dos estocadas y cortó una oreja.

## Ejército y Armada

### Asuntos de Guerra

Matrimonios.—Se concede real licencia para contraer al teniente de Intendencia don Nicolás Baylín, y al capitán de Artillería don Pedro Madrigrál.

Destinos.—Destínase al grupo de fuerzas regulares indígenas de Tetuán al comandante D. Miguel Núñez del Prado, y al de Ceuta al capitán D. Antonio Ferrer.

—Pasa a supernumerario sin sueldo, por haber sido nombrado director general del Instituto Geográfico, el coronel de Estado Mayor D. José de Elola.

Cruces.—Se concede la placa de San Hermenegildo al capitán (E. R.) de Infantería D. Valenciano Gallego, y la cruz al de Caballería D. Carlos Berdejo.

Profesorado.—Se dispone que el capitán de Ingenieros D. Arturo Posar continúe prestando sus servicios en comisión en la Academia del Cuerpo.

### Asuntos de Marina

Cuerpo general.—Nombróse jefe del segundo Negociado (Personal) del Estado Mayor Central al capitán de fragata D. Pedro Sanz.

—Idem del primer Negociado de la Jefatura de servicios auxiliares al de igual empleo D. José María Butler.

—Se nombra segundo comandante del «Princesa de Asturias» al de la misma graduación D. Javier Lafara.

—Destínase de comandante interino de la provincia marítima de Villagarcía al ídem don Eugenio Rivas y Lavín.

—Pasa a la situación de reserva, con el empleo de capitán de navío, con arreglo al real

decreto de 18 de diciembre último, el capitán de fragata D. Angel Ramos Izquierdo y Villar.

—Se nombra auxiliar del segundo Negociado de la primera sección (Campaña) del Estado Mayor Central al capitán de corbeta don Enrique Fernández.

—Se dispone que el teniente de navío don Francisco Regalado continúe embarcado en el submarino «A 2».

—Se destina de segundo comandante de la corbeta «Nautilus» al del mismo empleo don Casimiro Carro.

—Se dispone embarque en la escuadra el de igual graduación D. Augusto Cheriguini.

—Nombróse ayudante personal del contraalmirante D. Juan Bautista Aznar al teniente de navío D. Pedro Bañal Hernández.

Maquinistas.—Embarca en el cañonero «Laya» el maquinista oficial de segunda don Juan Manso Díaz.

### SILBAS Y TUMULTOS

## Contra el impuesto de alcoholes

En virtud del acuerdo tomado por los gremios interesados contra el impuesto de alcoholes en la junta que celebraron el pasado día 3, esta mañana no se abrieron los establecimientos que expendían bebidas alcohólicas y similares.

Las tiendas de ultramarinos, aunque abrieron, según costumbre, a las ocho de la mañana, a las diez cerraron, dejando ese espacio de tiempo de los horas para que el público pudiera adquirir los artículos que necesitara, con excepción de los afectados por el impuesto de alcoholes.

Aprovechando la esplendidez del día, gran número de dependientes de tabernas, tupis y ultramarinos pasaron la mañana discutiendo tranquilamente por el paseo de Rosales y parque del Oeste, hasta que un grupo obligó al cierre de algunos establecimientos de los alrededores. Los guardias dieron una carga sin consecuencias.

Después de las once de la mañana, numerosos grupos de dependientes han recorrido las calles céntricas, obligando al cierre de algunas tiendas que aún permanecían abiertas a dicha hora.

A las once y media se congregaron en la Puerta del Sol, frente a Gobernación, muchos industriales y dependientes aguardando a la Comisión que va a visitar al ministro para exponerle los acuerdos de los gremios directamente perjudicados por el impuesto de alcoholes.

La fuerza de Seguridad.—Algunas cargas como los grupos iban engrosando de modo notable, a eso de las doce salió de Gobernación una sección del Cuerpo de Seguridad, que evolucionó por la calle Mayor, donde los grupos eran más compactos y obligaban a cerrar todo género de comercios, aun los que nada tienen que ver con el nuevo impuesto.

Los grupos se dispersaron poco a poco a formarse en la plaza de Santa Cruz.

Un oficial y varios guardias de Seguridad van detrás de ellos, a fin de evitar que haya incidentes.

Un detenido.—La Policía practicó frente a la Casa de la Villa la detención de Francisco Bartolomé, de diez y nueve años de edad, dependiente de la tienda de ultramarinos establecida en la calle de Bravo Murillo, número 91.

Fué detenido porque se esaba pertrechado de piedras.

Ingresó en el Gobierno Civil.

Más detenidos.—Más tarde se hizo una nueva detención. El aprehendido fué llevado al ministerio de Gobernación y desde aquí a la Comisaría del Centro.

También fué detenido Francisco Luquero Antón, de diez y seis años, dependiente de la tienda de vinos sita en la calle de la Paz, núm. 6.

La silba ante el Ayuntamiento.—Dos grandes grupos se dirigieron al Ayuntamiento.

Allí, ante la Casa de la Villa, comenzaron a dar voces de «¡Abajo el impuesto!» y a silbar estrepitosamente.

Los grupos, que permanecieron durante largo rato silbando, se dirigieron luego a la Puerta del Sol. En la Casa de la Villa quedó vigilando una pareja de la Guardia municipal de Caballería.

Los grupos aumentaron en la Puerta del Sol, dando gritos contra el restablecimiento de los Consumos.

Tres detenidos.—Por consecuencia de los sucesos de esta mañana en la calle Mayor han sido puestos a disposición del Juzgado de guardia Juan Sánchez Martín, Justo Barrio Carretero y Máximo Casamayor Socáco, los cuales ingresaron más tarde en la cárcel celular.

El cierre continuará indefinidamente hasta que el Gobierno acceda a las peticiones de los gremios citados.

### POR LA TARDE

Durante la tarde se formaron algunos grupos, que recorrieron las calles para ver si estaban cerrados los comercios que debían estarlo, según el acuerdo a que el cierre respondió.

En las calles de Núñez de Arce y Mayor ha intervenido la Policía, practicando algunas detenciones, porque los manifestantes iban provistos de piedras para lanzarlas contra las lunas de los establecimientos que no hubieran cerrado.

A última hora de la tarde seguía la Policía de cerca a los grupos, para intervenir en el caso de que éstos cometieran algún desmán.

Rogamos a los señores suscriptores de provincias y extranjero que, al hacer las renovaciones, tengan la bondad de acompañar una de las hojas con que recibe LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.